



65^e PMI LOURDES

15 – 19 mai 2025

Pèlerinage Militaire International Lourdes



LIVRET DU PELERIN – SUISSE

Militaires, Pèlerins d'Espérance

DANS CE LIVRET DU PELERIN VOUS TROUVEZ

	<u>Pages</u>
• Thème pastoral 2025 de <i>Mgr Alain de Raemy</i>	3
• Mot de bienvenu du <i>Brigadier Hans Schatzmann</i>	4
• Pourquoi allons-nous à Lourdes ?	5 - 6
• Pèlerins, tisseurs de l'espérance	7
• Le Pèlerinage Militaire International (PMI)	8 - 9
• Le PMI : témoignages repérés sur le réseau	9 - 10
• Le comité organisateur	11
• Les indications de voyage	12
• Les lieux des rendez-vous à Lourdes : photos/descriptions	13
• Le programme du 65 ^{ème} PMI Lourdes 2025	14 - 18
• Les dates du prochain PMI 2026	19
• La Messe de la délégation suisse	20 - 22
• La Messe internationale	23 - 26
• Les notes personnelles	26 - 28

Militaires, pèlerins d'espérance

Notre mission est de nous préparer à toute guerre éventuelle. Et cela semble plus nécessaire que jamais. Pouvons-nous alors être considérés comme des artisans d'espérance ? Le thème du Jubilé nous serait-il donc étranger ? Cela dépend...

Si dans notre préparation et dans notre formation militaire une priorité est accordée à la préservation et à la protection de la dignité de toute personne et de toute population, sans aucune exception et dans n'importe quelles conditions, alors oui, nous sommes des pèlerins d'espérance !

Si en tant que citoyennes et citoyens suisses, nous exerçons nos droits et nos devoirs en démocratie semi-directe, et nous nous engageons au niveau politique et social dans nos communes et nos cantons, alors oui, nous sommes des pèlerins d'espérance !

Si dans nos familles et nos milieux, nous sommes soucieux de promouvoir l'entente et la réconciliation, alors oui !

Si nous prions à cette intention, alors oui, nous sommes des pèlerins d'espérance, et comment !

Bon pèlerinage militaire de l'espérance !

✘ **Mgr. Alain de Raemy**

Évêque suisse en rapport avec
l'aumônerie militaire



Mot de bienvenue du Brigadier Hans Schatzmann

Chers membres de la délégation suisse

C'est un grand honneur pour moi, en tant que plus haut gradé de la délégation suisse, de participer avec vous au Pèlerinage militaire international 2025 à Lourdes. Sous la devise « Soldats, pèlerins de l'espérance », nous nous rendons dans un lieu qui est pour beaucoup un symbole d'espoir et de rencontre. Ce pèlerinage est également l'occasion de nous présenter non seulement en tant qu'individus, mais aussi en tant que représentants de l'Armée suisse dans un contexte international.

Nous venons d'une nation réputée pour son internationalité. Notre séjour à Lourdes est une occasion précieuse d'échanger avec les participants internationaux du pèlerinage. Il s'agit avant tout de dialoguer et d'échanger de manière informelle, mais aussi de se respecter et de se soutenir mutuellement. En tant que membres de la délégation suisse, nous voulons souligner ces valeurs par notre engagement responsable.

Le voyage à Lourdes doit être pour nous un moment de recueillement et de réflexion, mais aussi de joie et de bonne humeur. Vivons ces journées comme des camarades. Que l'idée d'« espoir » nous accompagne et nous inspire au-delà du pèlerinage.

Je souhaite à tous un séjour riche en expériences, enrichissant et inoubliable !

Brigadier Hans Schatzmann

Commandant de l'École centrale et remplaçant du commandant de la Formation supérieure des cadres de l'armée (FSCA)



Pourquoi allons-nous à Lourdes ?

Un jour de semaine ordinaire de l'année, alors que de nombreuses églises de la chrétienté restent assez vides, des pèlerins de toutes conditions se rendent dans des sanctuaires partout dans le monde. À Lourdes, ils sont 20.0000 par jour. Les lieux de pèlerinage attirent un nombre croissant de touristes et de pèlerins : les jeunes et les vieux, les bien portants et les malades, les familles et les individus, les pieux et les curieux, les aumôniers et les pickpockets, les chercheurs de Dieu et les marchands.

Les gens entreprennent des pèlerinages parce qu'ils cherchent et espèrent ce qu'ils ne peuvent pas trouver dans leur monde quotidien, qu'il soit moderne ou traditionnel. Le pèlerinage leur ouvre de nouveaux espaces de rencontre avec eux-mêmes, avec la vie, avec d'autres personnes, avec l'histoire, la nature, le cosmos et avec Dieu. Être pèlerin commence par le départ.

Celui qui ne peut pas prendre congé de son environnement habituel, de la routine de ses habitudes de vie et de pensée bien ancrées, de ses préjugés et de ses champs de contact familiers, celui qui cherche seulement à retenir et à sécuriser tout ce qui lui est habituel, ne peut pas partir en pèlerinage. Faire ses adieux est souvent douloureux, mais en même temps, c'est libérateur.

Se mettre en route commence par prendre le congé.

Peu après l'annonce des apparitions à la grotte, de nombreuses personnes se sont rendues en pèlerinage à Lourdes. L'Église se montra d'abord

très désapprobatrice et examina en détail les événements de Lourdes.

Finalement, l'évêque Laurence de Tarbes arriva à la conclusion suivante : "Nous jugeons que Marie Immaculée, Notre Dame, est effectivement apparue à Bernadette Soubirous à la Grotte de Massabielle, près de la ville de Lourdes, le 11 février 1858 et les jours suivants, dix-huit fois ; que cette apparition présente tous les caractères de la vérité ; et que tous les fidèles ont raison de l'accepter comme certaine".

Lourdes est devenue, avec Rome et Jérusalem, le lieu de pèlerinage le plus fréquenté de la chrétienté. Aujourd'hui, c'est l'un des plus importants lieux de pèlerinage marial de l'Église catholique, avec environ six millions de visiteurs par an.

Les pèlerinages sont marqués par la Sainte Messe, l'adoration eucharistique, les processions, les confessions et les méditations du rosaire.

La gaieté, les discussions et les activités communes en font également partie.



Pèlerins, tisseurs de l'espérance

Que signifie être pèlerins ? Le pèlerin est un viandant qui est la recherche de quelque chose... nous aussi nous devons nous sentir en continue recherche. Le pèlerin, indépendamment de son âge e de son credo, est à la recherche et a la possibilité de trouver la Vie, de voire son changement avant et après le voyage.

Non seulement les yeux voient. Être pèlerin signifie savoir user tous les cinq sens. En outre, être pèlerin signifie sortir des habitudes typiques du voyage et entrer dans une réalité profonde, en syntonie avec la nature et en symbiose avec le monde autour de toi. Un monde différent de celui où nous vivons tous les jours, avec sa propre histoire, son propre sens. Marcher non pour se sentir des touristes, mais pour nous mettre en relation avec la Création e avec Dieu, entrer lentement dans la route, pas après pas.

Pourquoi tisseur... de l'espérance ? J'aime l'expression du "tisser", de beaucoup de fils divers les uns des autres, mais que tissés ensemble peuvent créer quelque chose de magnifique. Nous chrétiens nous sommes appelés à faire ça concrètement dans nos vies. Chacun de nous est différent des autres (par bonheur, quelle monotonie, si tout le monde serait pareil !), mais en même temps chacun de nous a un très grand potentiel qu'il ne peut pas mettre sous terre ou bien faire semblable de ne pas avoir. On a besoin de tout le monde pour bâtir quelque chose de beau avec les trames de chacune de nos vies.

Vraiment mettons nous, tous, aucun exclu, sur ce chemin, mettant tous nous même dans les mains de Dieu pour que Lui, le "tailleur des tailleurs", pour réaliser la plus belle œuvre jamais conçue. Pour faire ça nous doit mettre de côté tous nos préjugés et incompréhensions, le Seigneur attend de nous de grandes choses, ne l'oublions jamais.

Père Davide Droghini
Curé de Cadro TI

Le Pèlerinage Militaire International (PMI)

Le PMI est né en 1958, année du 100^{ème} anniversaire des apparitions. Depuis cette année-là, de nombreux pèlerinages étrangers s'organisent pour se rendre à la grotte de Lourdes et participer aux manifestations jubilaires. Profitant de cet engouement, le Directeur de l'aumônerie catholique militaire française invite les aumôneries des délégations étrangères présentes au sein de l'OTAN, au traditionnel pèlerinage. Les aumôniers de Belgique, Canada, Grande-Bretagne, Hollande, Italie, Luxembourg, Portugal, USA et France décident des modalités de participation au 1^{er} PMI, du vendredi 13 juin au lundi 16 juin 1958.

Cette réunion de Fontainebleau peut être considérée comme l'ancêtre de la Conférence Internationale Préparatoire qui se réunit chaque année au mois d'octobre dans l'un des états membres afin de décider les orientations et les modalités du prochain PMI.

Le PMI, rassemblement international unique en faveur de la Paix, peut se targuer d'un signe fondateur. Cet évènement est rapporté dans la presse toulousaine du 13 décembre 1944 : la présence à la grotte le même jour de militaires des Forces françaises de l'Intérieur et de soldats soviétiques. La messe du dimanche 10 décembre à la basilique du Rosaire est célébrée par Mgr Théas, évêque de Montauban, en présence de Mgr Saliège, archevêque de Toulouse. Y prennent également part 120 blessés des derniers combats. Ceux-ci étaient accompagnés par l'aumônier militaire ainsi que des autorités militaires françaises et des représentants des armées alliées. Une cérémonie a

même eu lieu auparavant aux monuments aux morts avec la participation officielle des autorités civiles. Parmi les prêtres qui accompagnent l'archevêque de Toulouse, le père André Besombes, vicaire à la paroisse Saint Exupère de Toulouse, est aussi aumônier militaire.

C'est précisément au retour de ce pèlerinage régional que Mgr Saliège demande au père Besombes d'organiser le rassemblement des militaires à Lourdes. Une tâche à laquelle il se dévouera avec zèle. Tant et si bien que le pèlerinage deviendra progressivement régional puis national, avant de devenir en 1958 international.

PMI : témoignages repérés sur le réseau

« Lourdes agit après. »

Toujours riche en émotions, ce pèlerinage reste un événement fort dans notre vie de militaire.

Une escale spirituelle indispensable pour remercier, pour prier, pour espérer, pour partager, pour raviver notre lumière...

Comme les années précédentes, le PMI est signe de fraternité. Amitiés. Prières. C'est pour moi une occasion de faire le point, de me ressourcer, de recharger mes « batteries ». Je reviens avec beaucoup d'énergie et d'espoir que j'ai envie de faire partager. *Annick*

Une halte spirituelle importante pour remercier, prier, espérer, partager, raviver notre lumière....

Chaque PMI est différent mais combien enrichissant ! Cela nous permet de nous ressourcer et de conforter notre foi. Nous revenons avec l'envie de faire partager notre joie. *Joëlle et Alain*

Pendant ces trois jours de PMI, tu rencontreras à Lourdes 15'000 bonnes personnes qui ne veulent qu'une chose : LA PAIX. *Aumônier de l'armée américaine.*

Le comité organisateur PMI Suisse

Directeur spirituel

**Capitaine aumônier, curé Andreas
Stüdl**



Président PMI Suisse

Colonel Markus J. Schmid



Secrétaire et Vice-président

**Coordination internationale PMI
Fourrier Angelo Scalmazzi**



Responsable militaire

Capitaine aumônier Simon Mathis



Membre du comité

Appointée Karin Christen



Membre du comité

Aumônier, diacre Urs Buser



Indications de voyage

Voyage de groupe avion Air France. Les instructions de voyage, contenant des informations détaillées sur votre lieu de rendez-vous le jour du départ, l'itinéraire et d'autres détails importants vous seront envoyées par le **Bayerisches Pilgerbüro**, Munich (Allemagne) après réception du paiement, mais au plus tôt 14 jours avant le début du voyage.

Voyage de groupe train TGV. Les instructions de voyage, vous seront envoyées par nous-même, après réception du paiement, mais au plus tôt 14 jours avant le début du voyage. Nous vous recommandons d'emporter des boissons et des vivres pour les repas pendant le voyage.

Voyage de groupe bus CARLIVIER

Les instructions de voyage vous seront envoyées par l'entreprise : CARLIVIER SA, Forgerons 15, 2065 Savagnier - tél. +4132 544 46 50 - info@carlivier.ch.

Veillez noter : document d'identité / passeport

Citoyennes et citoyens Suisses nécessitent d'une carte d'identité en cours de validité ou d'un passeport en cours de validité.

A propos d'argent : dans les magasins et les hôtels, on peut payer en espèces que nous recommandons en EURO. Cartes de crédit et de débit sont acceptées dans les hôtels et la majorité des magasins.

Surveillez toujours votre sac à main et vos objets personnels !

Les lieux des rendez-vous à Lourdes



1. Hôtel Padoue

Direction et délégation Suisse
Stand information (Info Point) et
point de rendez-vous de la
délégation.



2. Chapelle St J.M. Vianney

Messe délégation suisse avec
Garde suisse du Vatican



3. Forum Information Salle Saint Jean XXIII

Bienvenue et informations



4. Parvis et Esplanade du Rosaire

Cérémonie militaire
Procession mariale (flambeaux)



5. Basilique souterraine St Pie X

Cérémonie internationale d'ouverture
Messe internationale
Cérémonie au revoir



6. Église Sainte Bernadette

Messe délégation France (samedi)
Concerts de la musique militaire
d'Allemagne



7. Camp militaire

Cérémonie ouverture camp mil
Messe avec délégat. allemande



8. Prairie et brûloirs

Photo délégation / Dépôt du cierge
Confessions/entretien pastoral
Chemin de Croix malades

Programme à Lourdes

En noir, les activités internationales

En bleu, les activités de la délégation suisse

Jeudi 15 mai

Voyage Suisse-Lourdes

Rendez-vous - **Voyage train TGV** :

Zürich Gare centrale HB, Voie **15** entre **06h30** et **07h08** (départ du train pour Bâle), **où bien** :

Bâle – Gare Basel SBB, Voie **31** (secteur **France**) entre **08h15** et **08h51** (départ du train TER Alsace pour Strasbourg).

À la gare de Zurich vous serez accueillis par M. Markus Schmid (Tél. 004179 771 74 33) et Aumônier Andreas Stüdli (Tél. 004176 573 33 77).

Rendez-vous – **Voyage de groupe avion** :

Euroairport Bâle-Mulhouse, côté français – Guichet Check-in **Air France** à **08h00**.

À l'aéroport vous serez accueillis par M. Urs Buser (tél. 004179 622 63 33).

Voyage selon programme de la Bayerisches Pilgerbüro de Munich (Allemagne)

Voyage du groupe bus Carlivier

Rendez-vous – selon indication et programme de voyage de l'entreprise **CARLIVIER SA**, Forgerons 15, 2065 Savagnier
Tél. +4132 544 46 50 - info@carlivier.ch.

Vendredi 16 mai

07h 30 - 07h 45	Point de rencontre et d'information (Info Point)	1. Hôtel Padoue Hall entrée
07h 45	Départ de l'hôtel vers les Sanctuaires	De l'Hôtel Padoue aux Sanctuaires
08h 00 - 09h 00	Messe délégation Suisse avec la Garde suisse Pontificale <i>Liturgie de la parole :</i> <i>pages 20 - 22</i>	2. Chapelle Saint Jean-Marie Vianney
10h 00 - 10h 45	Rencontre officielle de la délégation. Informations sur le 65 ^{ème} PMI	3. Forum information Salle St. Jean XXIII
11h 30	Cérémonie militaire internationale	4. Esplanade du Rosaire
12h 30	Déjeuner	Hotels / Camp militaire
14h 00	Départ de l'hôtel vers les Sanctuaires	De l'Hôtel Padoue aux Sanctuaires
14h 15	Photo d'ensemble de la délégation	8. Prairie Vis-à-vis Grotte
15h 00	Dépôt du cierge Ensuite Possibilité de se confesser / entretien pastoral	8. Prairie Bruloirs Podium
17h 00	Procession eucharistique et bénédiction des malades	Des Sanctuaires à la Basilique souterraine St-Pie X

19h 00	Dîner (souper)	Hotels / Camp militaire
19h 15 - 20h 15	Cérémonie d'ouverture du camp militaire international (réservée aux militaires résidents au camp)	7. Camp militaire
20h 15 - 20h 45	Procession vers les Sanctuaires	Du Camp aux Sanctuaires
21h 00	Cérémonie d'ouverture internationale	5. Basilique souterraine St-Pie X

Samedi 17 mai

07h 45 - 08h 00	Point de rencontre et d'information (Info Point)	1. Hôtel Padoue Hall entrée
08h 15 - 09h 45	Chemin de Croix (français/allemand)	Chemin de Croix traditionnel
08h 15 - 09h 30	Chemin de Croix pour les participants se déplaçant avec difficulté	8. Chemin de Croix de la Prairie
10h 00 - 11h 00	Messe à la Grotte (en italien) avec la délégation d'ITALIE	Grotte
10h 00 - 12h 00	Messe avec la délégation de la FRANCE	6. Eglise Sainte Bernadette
10h 30 - 11h 30	Messe au camp militaire avec la délégation de l'ALLEMAGNE	7. Camp militaire

12h 30	Déjeuner	Hotels / Camp militaire
14h00	Saut en parachute	8. Prairie du Sanctuaire
14h 30	Challenge sportif international des blessés et valides	8. Prairie
14h 30	Festival des musiques militaires	Ville de Lourdes
19h 00	Dîner (souper)	Hotels / Camp militaire
21h 00	Procession mariale (flambeaux)	4. Esplanade du Rosaire

Dimanche 18 mai

08h 00 - 08h 15	Point de rencontre et d'information (Info Point)	1. Hôtel Padoue Hall entrée
09h 30	Messe internationale <i>Liturgie de la parole :</i> <i>pages 23 - 26</i>	5. Basilique souterraine St-Pie X
11h 30	Photo des chefs de délégation avec leur drapeaux	4. Parvis du Rosaire
12h00	Rencontre officielle avec la Garde Suisse, suivi par un apéritif riche	1. Hôtel Padoue
14h 30	Cérémonie internat. de l'au revoir	5. Basilique souterraine St-Pie X
18h 00	Dîner (souper)	Hotels / Camp militaire

19h 00	Cérémonie d'adieu avec la délégation autrichienne	5. Basilique souterraine St-Pie X
20h 30	Concert Musique militaire ALLEMAGNE	6. Église Ste Bernadette

Lundi 19 mai

Voyage de groupe avion Air France

- Rendez-vous, devant hôtel Padoue **03h45**
- Départ du bus pour l'aéroport **04h00**

Pau, Pyrénées – Paris, Charles de Gaulle

06h35 – 08h05 AF 7495

Paris, Charles de Gaulle – Bâle, Mulhouse

12h05 – 13h10 AF 1392

Voyage de groupe train TGV

- Rendez-vous, devant hôtel Padoue **10h00**
- Départ du bus pour la gare SNCF **10h15**

TGV Lourdes – Paris, Gare Montparnasse

11h01 – 16h00

Transit à Paris - de Gare Montparnasse à la Gare de Lyon

Paris, Gare de Lyon – Mulhouse

17h17 – 20h12

Mulhouse – Basel SBB/CFF

20h19 – 20h50

Basel SBB/CFF – Zürich HB

21h02 – 22h00

Voyage du groupe bus Carlivier

Rendez-vous – selon indication et programme de voyage de l'entreprise **CARLIVIER SA**, Forgerons 15, 2065 Savagnier

Tél. +4132 544 46 50 - info@carlivier.ch.

Les dates du prochain pèlerinage militaire international à Lourdes :

66^{ème} PMI Lourdes

22 – 24 mai 2026



Messe d'ouverture

Délégation suisse

Garde Suisse Vatican

Vendredi 15 mai 2025 * 08h 00

Liturgie de la parole

Première lecture (Ac 13, 26-33)

Lecture du livre des Actes des Apôtres

« La promesse, Dieu l'a pleinement accomplie en ressuscitant Jésus ».

En ces jours-là, Paul vint à Antioche de Pisidie.

Dans la synagogue, il disait :

« Vous, frères, les fils de la lignée d'Abraham et ceux parmi vous qui craignent Dieu, c'est à nous que la parole du salut a été envoyée.

En effet, les habitants de Jérusalem et leurs chefs ont méconnu Jésus, ainsi que les paroles des prophètes qu'on lit chaque sabbat ; or, en le jugeant, ils les ont accomplies.

Sans avoir trouvé en lui aucun motif de condamnation à mort, ils ont demandé à Pilate qu'il soit supprimé.

Et, après avoir accompli tout ce qui était écrit de lui, ils l'ont descendu du bois de la croix et mis au tombeau.

Mais Dieu l'a ressuscité d'entre les morts.

Il est apparu pendant bien des jours à ceux qui étaient montés avec lui de Galilée à Jérusalem, et qui sont maintenant ses témoins devant le peuple.

Et nous, nous vous annonçons cette Bonne Nouvelle : la promesse faite à nos pères, Dieu l'a pleinement accomplie pour nous, leurs enfants, en ressuscitant Jésus, comme il est écrit au psaume deux :

Tu es mon fils ; moi, aujourd'hui, je t'ai engendré. »

R. Parole du Seigneur.

Psaume (2, 1.7bc, 8-9, 10-11)

R. *Tu es mon fils ; moi, aujourd'hui, je t'ai engendré.*

Ou bien :

R. *Alléluia, alléluia, alléluia.*

Pourquoi ce tumulte des nations,
ce vain murmure des peuples ?

Le Seigneur m'a dit : « Tu es mon fils ;
moi, aujourd'hui, je t'ai engendré. **R.**

« Demande, et je te donne en héritage les nations,
pour domaine la terre tout entière.

Tu les détruiras de ton sceptre de fer,
tu les briseras comme un vase de potier. » **R.**

Maintenant, rois, comprenez,
reprenez-vous, juges de la terre.

Servez le Seigneur avec crainte,
rendez-lui votre hommage en tremblant. **R.**

Évangile

R/ Alléluia, alléluia.

*Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie,
dit le Seigneur.*

Personne ne va vers le Père sans passer par moi.

R/ Alléluia.

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (Jn 14, 1-6)

« Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie »

En ce temps-là,

Jésus disait à ses disciples :

« Que votre cœur ne soit pas bouleversé :

vous croyez en Dieu,

croyez aussi en moi.

Dans la maison de mon Père,

il y a de nombreuses demeures ;

sinon, vous aurais-je dit :

“Je pars vous préparer une place” ?

Quand je serai parti vous préparer une place,

je reviendrai et je vous emmènerai auprès de moi,

afin que là où je suis,

vous soyez, vous aussi.

Pour aller où je vais,

vous savez le chemin. »

Thomas lui dit :

« Seigneur, nous ne savons pas où tu vas.

Comment pourrions-nous savoir le chemin ? »

Jésus lui répond :

« Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ;

personne ne va vers le Père sans passer par moi.

».

– Acclamons la Parole de Dieu.

R. Louange à toi Seigneur Jésus.

Messe internationale

Dimanche 18 mai 2025 * 09.30

V^e dimanche de Pâques

Lecture du livre des Actes des Apôtres (14, 21b-27)

« Ayant réuni l'Église, ils rapportèrent tout ce que Dieu avait fait avec eux »

En ces jours-là, Paul et Barnabé, retournèrent à Lystres, à Iconium et à Antioche de Pisidie ; ils affermissaient le courage des disciples ; ils les exhortaient à persévérer dans la foi, en disant : « Il nous faut passer par bien des épreuves pour entrer dans le royaume de Dieu. » Ils désignèrent des Anciens pour chacune de leurs Églises et, après avoir prié et jeûné, ils confièrent au Seigneur ces hommes qui avaient mis leur foi en lui. Ils traversèrent la Pisidie et se rendirent en Pamphylie. Après avoir annoncé la Parole aux gens de Pergé, ils descendirent au port d'Attalia, et s'embarquèrent pour Antioche de Syrie, d'où ils étaient partis ; c'est là qu'ils avaient été remis à la grâce de Dieu pour l'œuvre qu'ils avaient accomplie. Une fois arrivés, ayant réuni l'Église, ils rapportèrent tout ce que Dieu avait fait avec eux, et comment il avait ouvert aux nations la porte de la foi.

Verbum Dómini. **R.** Deo grátias.

Psaume

144 (145), 8-9, 10-11, 12-13ab

R/ Heureux le peuple dont le Seigneur est le Dieu.

- Oui, elle est droite, la parole du Seigneur ;
il est fidèle en tout ce qu'il fait.
Il aime le bon droit et la justice ;
la terre est remplie de son amour.

Le Seigneur a fait les cieux par sa parole,
l'univers, par le souffle de sa bouche.
Il parla, et ce qu'il dit exista ;
il commanda, et ce qu'il dit survint.

Dieu veille sur ceux qui le craignent,
qui mettent leur espoir en son amour,
pour les délivrer de la mort,
les garder en vie aux jours de famine.

Nous attendons notre vie du Seigneur :
il est pour nous un appui, un bouclier.
Que ton amour, Seigneur, soit sur nous
comme notre espoir est en toi !

Lecture de l'Apocalypse de saint Jean

Ap 21, 1.5a

Moi, Jean, j'ai vu un ciel nouveau et une terre nouvelle, car le premier ciel et la première terre avaient disparu, et il n'y avait plus de mer. Et j'ai vu descendre du ciel, d'auprès de Dieu, la cité sainte, la Jérusalem nouvelle, toute prête, comme une fiancée parée pour son époux. Et j'ai entendu la voix puissante qui venait du Trône divin ; elle disait : « Voici la demeure de Dieu avec les hommes ; il demeurera avec eux, et ils seront son

peuple, Dieu lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort n'existera plus ; et il n'y aura plus de pleurs, de cris, ni de tristesse ; car la première création aura disparu. » Alors celui qui siégeait sur le Trône déclara : « Voici que je fais toutes choses nouvelles.

Verbum Dómini. **R.** Deo grátias.

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Je vous donne un commandement nouveau, dit le Seigneur : "Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimé."

Alléluia.

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean 13, 31-33a.34-35

Au cours du dernier repas que Jésus prenait avec ses disciples, quand Judas fut sorti, Jésus déclara : « Maintenant le Fils de l'homme est glorifié, et Dieu est glorifié en lui. Si Dieu est glorifié en lui, Dieu en retour lui donnera sa propre gloire ; et il la lui donnera bientôt. Mes petits-enfants, je suis encore avec vous, mais pour peu de temps, et vous me chercherez. J'ai dit aux Juifs : Là où je m'en vais, vous ne pouvez pas y aller. Je vous le dis maintenant à vous aussi. Je vous donne un commandement nouveau : c'est de vous aimer les uns les autres. Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les uns les autres. Ce qui montrera à tous les hommes que vous êtes mes disciples, c'est l'amour que vous aurez les uns pour les autres. »

Verbum Dómini. **R.** Laus tibi Christe.



